

23 La Cámara de Diputados declara que hay lugar a la formación de juicio político contra el presidente Pacheco Areco por su desacato al Poder Legislativo y al Poder Judicial. Por amplia mayoría se resuelve acusarlo ante el senado por violación a la constitución. En la cámara alía, el trámite se entelecece hasta detenerse por completo, debido a la actitud de algunos sectores del Partido Nacional que desobedecen la resolución de su directorio sin que éste haga nada por impedirlo.

23 El ministro del Interior convocó a su despacho a dirigentes de la CNT, y acusa a ésta como responsable del presunto terror que a su criterio motivara el éxito de los últimos paros generales. Amenaza, además, con tomar represalias en caso de decretarse nuevas medidas de lucha. La CNT, rechaza las afirmaciones y amenazas y anuncia que llevará adelante todas las movilizaciones que los trabajadores consideren necesarias para el logro de sus reivindicaciones.

23 Más de dos mil personas concurren a una manifestación que se cumple pacíficamente por la avenida 8 de Octubre, en rechazo de

libertad por los presos políticos. La policía asesna y apalea a los manifestantes: se producen 94 detenciones.

24 Unos veinte jóvenes derechistas penetran al Liceo Rodó y son agredidos entre otros por exhibición gremial.

24 Héber Nieto (17 años), estudiante de la Universidad del Trabajo, es herido de muerte por policías que disparan con armas largas sobre la azotea de la Escuela de la Construcción, rato después de haber finalizado un incidente que se había suscitado en la calle, frente a dicho local, durante un peaje en apoyo de una movilización obrera.

27 Por abrumadora mayoría, la asamblea del Colegio de Abogados condena al Poder Ejecutivo por su "reiterada violación de las normas constitucionales que garantizan la efectiva vigencia de los derechos individuales y de la separación e independencia de los Poderes del Estado."

27 El Poder Ejecutivo se dirige a la Suprema Corte de Justicia con la intención de impedir los viajes al exterior de los detenidos por medi-

tarlo—considera los aspectos políticos y sociales del país y tener una intervención muy importante junto a los profesores, padres, estudiantes en la lucha contra la interventora, en el reclamo retirado por el levantamiento de las medidas de restricción, por la libertad de los presos políticos y sindicales, y enfrentando la política de congelación de salarios con grandes movilizaciones de masas independientemente de todas las medidas de restricción utilizadas por el gobierno.

Se registraron, además, huelgas o movilizaciones muy importantes, como las efectuadas en los textiles, la aguja, la carne, metalúrgicos, etc. o en los funcionarios públicos, encabezadas por la confederación de funcionarios del estado.

Los hechos políticos y económicos más destacados en el año que se termina se van dar, con características acotadas, en 1972. La ola de carestía—prevista, por otra parte—seguirá desarrollándose. La crisis en los rubros exportables fundamentales—en la industria y en la agricultura—se ha minimizado, y en la carne por el contrabando—hará que el país carezca de la reserva de carne necesaria para abastecer de materia prima a sectores importantes de la industria, o para poder cumplir con la deuda externa. Esto traerá mayor desocupación, más inflación, y si no se va a una cesación de pagos habrá, indudablemente pensamos que ocurrirá esto último—todo un conjunto de problemas que tratarán de descargarse sobre las sectores populares. Sólo el déficit del presupuesto de 1971, la deuda a los organismos de presión, el superávit de 100 mil millones de pesos. La deuda exterior llega a los 700.000.000 de dólares, y se va a una cesación de pagos no graves, y el imperalismo, ahogado por las dificultades de pago de los préstamos, desde los otros países subdesarrollados.

Un factor importante a nivel gremial, que incidirá en las luchas de 1972, y que no vivimos antes, es el aumento de las luchas políticas con respaldo de pueblo, que es el Frente Amplio.

das de seguridad que optan por ese recurso constitucional para no continuar privados de su libertad. La respuesta a esto será categorizar los magistrados que concedieron las correspondientes autorizaciones actuando conforme a la ley.

28 El juez de instrucción de primer turnoemplaza al Poder Ejecutivo para que en 48 horas déle en libertad a los sesenta Cuero. La nueva orden tampoco será acatada.

29 Una poderosa bomba explota en el domicilio del Dr. Julio Arsuaga, médico forense que practica la autopsia de Héber Nieto. Esta persona avala la posición sostenida por estudiantes y autoridades de la Escuela de la Construcción, en el sentido de que la policía disparó con armas largas desde la azotea del nuevo edificio del Banco de Previsión Social.

30 Treinta y ocho tupamaros fugan de la Cárcel de Mujeres a través de un túnel comunicado con la red cloacal.

31 Manuel Antonio Ramos Filipini, que en 1963 había sido procesado por vinculaciones meritorias con el M.L.N., es asesinado por el denominado "Comando Caza-Tupamaros Oscar Burguño". Su cadáver, acribillado a balazos, golpeado y con las extremidades fracturadas, aparece abandonado entre unas rocas de Peñón, próximo al puzador "Ki Bon".

AGOSTO

2 En la madrugada, efectivos policiales invaden el juzgado de Instrucción de Primer Turno e inspeccionan minuciosamente el local y la documentación allí existente. El ministro Sena restará trascendencia al momento de rutina, motivado por una denuncia anónima de que sospechosos merodeaban el lugar".

5 El directorio del Banco de la República, contra la opinión de los informes que concibe al diario "Acción" un crédito por más de 456 mil dólares.

5 Al cabo de cuatro meses de lucha, los obreros de CIGSSA obtienen la satisfacción de sus reclamos gremiales. En la Comisión de Previsión del Estado se acuerda la solución del problema de todos los trabajadores, seguro de paro y reconocimiento patronal de la organización sindical.

7 Malón fascista contra el Instituto Lustrajás: más de veinte individuos del movimiento misarrocortan las líneas telefónicas, destruyen vidrios y carteleras y amenazan a directores.

7 Poco después de la medianoche, dos bombas de alto explosivo se alquitrinan contra el comité de base del Frente Amplio de Francisco Miranda 4215. Los autores ingresan en persecuciones y alcazanos por algunos militantes que se encontraban en el local. Al ser requisados, se encuentran dos revolveres. Uno de ellos se dispara accidentalmente hiriendo de muerte a uno de los atacantes de nombre frenista, Alfonso Zapicón Arriola. Este nombre es firmado por un comando fascista de acción directa para cometer nuevos atentados. Los autores de los hechos serán que el disperso no se produjo intencionalmente, como afirmara la prensa de derecha.

71 EN EL FUTBOL

MATOSAS: LOS PIES SOBRE LA TIERRA

ES uno de los pocos grandes que le va quedando al fútbol uruguayo: 11 años de profesional; unos 450 partidos jugados; una treintena de goles; "muchos de penal"; triple campeón uruguayo con Peñarol (50, 61 y 62); bicampeón de América (69 y 70); Intercontinental (61) y poseedor de la Supercopa de los Continentes.

—Es cierto lo que usted anotó: en 1971 se produjo un flojeo de grandes figuras nacionales e internacionales, pero fue también una forma de poner los pies sobre la tierra; el medio nuestro no soporta pagar grandes sumas a esos valores; al medio nuestro no le gusta no da para subir más tampoco; el fútbol no es una cuestión aislada de lo que pasa en el país.

—Los jugadores pasamos una situación muy grave este año; manteníamos un presupuesto de casi un mes; había clubs que adeudaban ocho y diez meses de sueldos sin hablarnos de sueldos. La solución a que llegamos, sin ser perfecta, es satisfactoria: los equipos se comprometen a no contratar nuevas figuras hasta no haber saneados sus presupuestos. Tuvimos algunos jugadores que se fueron de fin de año: el 25 por ciento de los jugadores, 72 por ciento de los entrenadores, antes del 15 de enero y el 75 por ciento pendiente con el recaudado por giras y ventas de jugadores al exterior. En otro plano creo que fue un avance la sustitución de la Junta Directiva por neutrales.

—Creo, efectivamente, que el alejamiento de grandes figuras ha retrasado también a los espectadores; la gente va menos al fútbol. Un ejemplo patético: el último clásico no llevó 50.000 personas, cuando esos partidos se disputaban en el estadio. Pero creo también que es un fenómeno momentáneo que se va a superar; nosotros estamos en un momento de crisis. El fútbol uruguayo lleva el fútbol muy adelantado en el mundo; la pirámide insaguable de jugadores; esos valores jóvenes se desarrollarán y volverán a jugar en el fútbol. Los espectadores volverán a las canchas.

8 Se producen cuatro nuevos atentados contra el comité de base de "Chacuaro" y "Malvin 11". Sección Local del Partido Comunista de Uruguay del barrio del P.I. de L. Una semana después, serán colocadas bombas de plástico en el domicilio de Francisco Miranda 4215 y en la sede de la Juventud del Movimiento Socialista. Entre muchos otros hechos de violencia física del mes de agosto incluye el baleamiento con armas automáticas del domicilio del profesor de fútbol (día 21), la colocación de bombas en el comité de base "26 de Marzo" y en la sección 29 del Partido Comunista (día 22) y contra el domicilio de Sarradi Cabrera (día 25), para fi-



71 EN LOS SINDICATOS

JOSE DELIA: UN HORIZONTE DE LUCHAS

• El reconocimiento más importante en la vida de la CNT en 1971 fue la realización del paro, que mostró a nivel nacional—una gran fuerza organizada de los trabajadores. Que, además, recibió la adhesión de un número importante de organizaciones, lo que hace de la CNT la fuerza más representativa que haya tenido jamás el movimiento obrero uruguayo. El congreso permitió asumir un nivel de sus discusiones—que se resolvió con un gran criterio uni-